

2.2 LECCIONES Y BUENAS PRÁCTICAS DEL ÁREA DE INCLUSIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL (ISE)



Código	Descripción
BPI_ISE	Adaptar contenidos de capacitaciones a medios digitales, con información puntual y contenido dinámico.
BP2_ISE	Ejecutar campañas de sensibilización sobre xenofobia y discriminación con funcionarias/os públicas/os, sociedad civil y comunidad de acogida.
BP3_ISE	Realizar talleres interculturales (Cine, arte, radio, teatro) entre la población migrante y la comunidad de acogida para mejorar el proceso de integración.
BP4_ISE	Implementar servicios financieros como las cajas de ahorro (40 socios – 5000 USD de capital) como un mecanismo que facilita el acceso a crédito digno y reduce los riesgos asociados a servicios financieros no formales.
BP5_ISE	Crear catálogos digitales (e-commerce) para la promoción y comercialización de bienes y servicios de los emprendimientos de la población beneficiaria de procesos de capacitación, formación y capital semilla.
LAI_ISE	Se entregan tablets a hogares con niños, niñas y adolescentes para facilitar el acceso a procesos de formación y educación en respuesta a las limitaciones ocasionadas por la emergencia sanitaria.
LA2_ISE	Se fomenta la creación redes de apoyo y equipos de trabajo para generar apoyo mutuo y vínculos entre las/os participantes de las capacitaciones en habilidades técnicas y blandas.

ÁREA A LA QUE CORRESPONDE
CÓDIGO
BUENA PRÁCTICA

INCLUSIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL
BP4_ISE

BP4_ISE: *Implementar servicios financieros como las cajas de ahorro (40 socios – 5000 USD de capital) como un mecanismo que facilita el acceso a crédito digno y reduce los riesgos asociados a servicios financieros no formales.*

Hallazgo

Se reducen los riesgos asociados del acceso a créditos del sistema financiero informal a través de la implementación de cajas de ahorro comunitarias y participativas.

Condiciones y contexto relevantes: limitaciones o consejos en términos de aplicabilidad y replicabilidad

Contexto: El proceso migratorio en Ecuador evidencia limitaciones de acceso a fuentes de financiamiento formal que se fundamenta en dos motivos, la condición migratoria irregular y el riesgo implícito de impago de la población objetivo. En este sentido, se recurre, frecuentemente, a fuentes de financiamiento informal, lo que incrementa el nivel de vulnerabilidad de la población objetivo.

Consejos en términos de aplicabilidad: las cajas de ahorro son una herramienta participativa de financiamiento para la población venezolana. La figura de la sociedad otorga propiedad y facilita la gestión, así mismo, fijar un número máximo de socios (40) y el monto (5000USD) aporta a crear mecanismos de gestión en conformidad con el alcance participativo de las cajas. Es importante dar seguimiento constante al desempeño administrativo de las cajas para garantizar su éxito en el largo plazo (sostenibilidad) y potencial replicabilidad.

Relación causa-efecto: La implementación de cajas de ahorro comunitarias y participativas disminuyen la necesidad de la población objetivo de acceder a créditos en el sistema informal disminuyendo la carga financiera de los créditos y el incremento de vulnerabilidades relacionados con estos servicios.

Contribución y beneficiarios previstos

Contribución: Cantidad de créditos otorgados a través de las cajas de ahorro. Cantidad de cajas de ahorro implementadas. Cantidad de migrantes que forman parte de las cajas de ahorro. Estos indicadores constituyen variables determinantes para comprender, potencialmente, la cantidad de migrantes que no recurren a servicios financieros informales.

Beneficiarios previstos: Hombres y mujeres mayores de 18 años, población en condición de movilidad humana que requiere acceder a créditos.

Efectividad:

La implementación de servicios financieros aporta a disminuir el riesgo de la población asistida en condición de vulnerabilidad al acceso a crédito informal. Su efectividad se asocia al sostenimiento en el tiempo de las cajas de ahorro y a la cantidad de socios y cajas que se crean.

Metas del proyecto

Meta: Provisión de apoyo para promover su inserción en el mercado laboral. La creación de cajas de ahorro con participantes de la población beneficiaria contribuye a que las personas puedan acceder a un crédito que, potencialmente, puede ser empleado en la generación de actividades económicas y medios de vida.

# de población asistida	1500
Territorio	Ambato, Cuenca, Guayaquil, Latacunga, Loja, Manta, Quito y Riobamba.
Tipo de asistencia	Provisión de apoyo para promover su inserción en el mercado laboral
Actores involucrados (ONG, Gobierno, Empresa)	OIM, Socios Implementadores
Presupuesto aproximado	840,000 USD
Potencial de replicación y por quién	Por Socios Implementadores y otras agencias del Sistema. El potencial de replicación se corresponde con la capacidad

Vínculos ascendentes a objetivos más elevados de la Institución

organizativa de los socios de las cajas de ahorro y el liderazgo de OIM y los Socios Implementadores.

La implementación de cajas de ahorro comunitarias contribuye a la creación de mecanismos de adaptación y desarrollo de la población objetivo, disminuyendo su dependencia de actividades de Asistencia Humanitaria.

Relación con ODS



Relación con el Pacto Mundial para la Migración Segura

Principios rectores

- a) Centrarse en las personas.
- e) Desarrollo sostenible.
- f) Derechos humanos.

Objetivos

Objetivo 7: Abordar y reducir las vulnerabilidades en la migración.

Objetivo 16: Empoderar a los migrantes y las sociedades para lograr la plena inclusión y la cohesión social.

Objetivo 19: Crear las condiciones necesarias para que los migrantes y las diásporas puedan contribuir plenamente al desarrollo sostenible en todos los países.

Factores diferenciadores (Valor agregado de OIM)

La implementación de cajas de ahorro y el seguimiento continuo de su gestión incrementa la posibilidad de éxito de estas asociaciones. Así mismo, el diseño de esta actividad que responde al contexto específico de la población beneficiaria durante la intervención es vital para contribuir a su sostenimiento en el futuro. A pesar de que las cajas de ahorro y crédito comunitario existen en el marco de la Economía Popular y Solidaria, es la primera vez que la misión de OIM Ecuador implementa un proyecto de este tipo, así mismo no se registra un proyecto similar entre la cooperación internacional que opera en Ecuador.

Sostenibilidad: Alta

La sostenibilidad de la buena práctica se evidencia en el funcionamiento independiente de las Cajas de Ahorro en el mediano y largo plazo. Se debe considerar establecer lineamientos de gobierno claros para que la gestión de estos espacios y la solución de problemas propios de las relaciones cooperativas se puedan solventar internamente por los mismos socios garantizando su éxito y permanencia en el tiempo.

Palabras clave

Cajas de ahorro, acceso a crédito, servicios financieros.